

La décolonisation (1945-1960)

1. Une vague déferlante

Parti d'Asie du Sud-Est, le mouvement éclate en 1945 quand les masses populaires des empires coloniaux relaient les élites cultivées pour **revendiquer l'indépendance** : les révoltes deviennent alors nationales.

2. Ses causes

a) **la logique de la colonisation** qui a déséquilibré la démographie, l'économie et répandu, par l'instruction, les idéaux occidentaux (liberté, égalité...) ; b) **les guerres mondiales** qui ont affaibli les métropoles (RU, France) et favorisé les liens économiques entre les colonies et d'autres États ; c) **le soutien de l'URSS** (valeur d'exemple), **des USA** (pression sur les pays colonisateurs), **de l'ONU** (une tribune).

3. Une décolonisation réussie ?

Avant 1940, les **Anglais** affranchissent l'Irak et l'Égypte mais **répriment en Inde l'agitation non-violente** de Gandhi (grève des impôts, boycottage des produits anglais). En 1947, l'Inde devient indépendante mais la mésentente entre hindous et musulmans (500 000 morts) rend nécessaire le partage en deux États indépendants : Union indienne, Pakistan. Désormais, **les Anglais acceptent partout la décolonisation** et maintiennent des liens commerciaux avec leurs anciennes colonies indépendantes et membres du **Commonwealth**.

4. Les décolonisations manquées

Quand les métropoles refusent l'évolution, l'indépendance s'obtient par la violence. Ainsi, pour **l'Indonésie (hollandaise)**, après une guerilla et la médiation de l'ONU (1950). **La France** décolonise sous la contrainte : Indochine, Algérie, Maroc, Tunisie (page 66) ; puis, rendue prudente par ses échecs, accorde facilement l'indépendance aux colonies africaines (1961), aux Comores (1975), à Djibouti (1977). **Les Belges**, en se retirant trop vite du Congo (1960), déclenchent des guerres tribales que l'ONU doit arbitrer. Enfin, **les Portugais** ne décolonisent qu'après leur révolution de 1974.

5. Le néo-colonialisme

Indépendance ne signifie pas décolonisation. La « **coopération** » (aide financière, technique, militaire) ménage à la France des « chasses gardées énergétiques » (Gabon : pétrole, uranium), une domination technologique, linguistique, monétaire (zone Franc) et des débouchés commerciaux. Que dire de l'exploitation de l'Amérique latine par des multinationales US et de la mainmise soviétique sur le gaz naturel afghan ?